

MOVIMIENTO INDIO PERUANO

CONSEJO REGIONAL COMÚN-RUNA. AYACUCHO-PERÚ PRIMERA DECLARACIÓN DEL CHINCHAYSUYU

A los hermanos indios del Perú y del mundo

El Consejo Regional *Común-Runa* con sede en la ciudad de Ayacucho, Perú, reunido en Asamblea General del día 2 de abril de 1980, acordó poner en conocimiento de la opinión pública y al criterio de los hermanos *indios* del Perú y del Mundo, la siguiente declaración:

1. Nuestra indianidad

La toma de *conciencia india* en el presente Siglo XX, surge como una necesidad histórica, como la única alternativa para la liberación de nuestros pueblos, y para la salvación del mundo.

No es invento ni creación de "lúcidas mentes" individualistas ni prerrogativa de determinadas sociedades "escogidas", sino, es el resurgimiento del espíritu científico-natural, cósmico, comunitario y armónico de la humanidad entera que, por la aparición de la nefasta sociedad occidental (individualista egoísta, con propiedad privada, clasista y depredadora), ha sido tergiversado en su esencia, detenido en su desarrollo y conducido al caos en que hoy nos encontramos.

Las grandes civilizaciones de América, principalmente los inkas y los Mayas-Aztecas, tuvieron aquella característica, hasta la llegada de los europeos con su sistema feudal precapitalista.

Cambiado el rumbo de nuestra historia, hoy nos encontramos embarcados en el carro de la lucha de clases del capitalismo y de la degradación humana que genera; sumidos en el desconocimiento expreso (por los que dominan el mundo) de nuestras formas de vida, de nuestra personalidad, de nuestra ciencia, de nuestra esencia comunitaria y, confrontados a diario ante las armas de la más abyecta explotación y dominio.

Con este mismo desconocimiento las *izquierdas marxistas* criollas también nos malinterpretan, y para nuestra "salvación" nos traen filosofía y modelos muy ajenos a nuestra realidad indiana. Sin embargo, aclaramos aquí que los postulados de la filosofía-ciencia del marxismo-leninismo, bien interpretados y aplicados, tienen muchas verdades universales, correctas para todo y para todo el mundo. El error está en la sobrevaloración de que toda esa "corrección" y que toda la "verdad" arranca desde Marx y desde después de Marx, sin pensarse, por ejemplo, que la esencia y la lógica del materialista Dialéctico e Histórico ya han sido de pleno dominio de la indianidad desde tiempos remotos.

Nuestros abuelos, los *indios* como hoy mismo fueron netamente materialistas por ser cósmicos, conocieron y aplicaron la dialéctica hasta en lo más mínimo de sus vidas, pero en su verdadero sentido, en el de sus *Contradicciones no Antagónicas* que es esencia real de la dialéctica para la naturaleza y la humanidad.

Las *Contradicciones Antagónicas* son esencia de las sociedades de clases (su *lucha de clases* apareció con ella y desaparecerá con ella), es puramente social y no natural, un invento de la sociedad occidental (para mal de la humanidad) y no ley general.

Como dijera José Carlos Mariátegui, aquí entre los Inkas, por ejemplo, de la *Comunidad Primitiva* la sociedad se desarrolló a la etapa superior del *Comunismo Agrario* y estaba a las puertas del *Comunismo Superior* cuando irrumpieron los bárbaros españoles (y toda Europa) con su sistema clasista y todo su pensamiento anti-natural.

Nuestra esencia *india* es pues plenamente comunitaria. Ahí están nuestros *ayllus* vivos en miles de Comunidades de Indígenas (hoy engañosamente llamados de "campesinos"). Ahí están nuestros sistemas económicos: El AYNÍ, la MINKA, las Faenas Comunes, el *trueque*, etc. Y ése es el camino que hemos de retomar, ya no sólo como alternativa para nuestra propia vida sino para todo el mundo. Un sistema *indio* que es más acorde con las leyes de la naturaleza, con amor y respeto de la misma y no de depredación, una organización comunitaria y armónica como es el cosmos mismo, con una ciencia verdadera, plena y natural que logra dar bienestar a todos, como que fue la realidad *india* en el pasado, y que por su grandiosa generosidad aporta hoy la variedad de más del 60% de los alimentos al mundo.

2. El Movimiento Indio Peruano

En el año 1980, esta retoma de la *conciencia india* no es sólo muestra, o es sólo aislada a nuestro propio ámbito, existen desde muchos años atrás organizaciones y movimientos *indios* en todos los países de América sin excepción, y en el mundo; Australia, Groenlandia, El Ártico, Nueva Zelandia, norte de Noruega, y Suecia son los ejemplos. Todos unificados en el gran Consejo Mundial de Pueblos Indígenas, con sede en el Canadá.

La aparición del Movimiento Indio Peruano es más bien un tanto tardío, o más bien está hoy en pos de una mejor y más sólida organización.

Esta *conciencia india* latente, y en pugna de liberación desde Manko Inka, Juan Santos Atahualpa, Túpac Amaru, Micaela Bastida, Vilca Apaza, Atusparia y las decenas de sublevaciones del pueblo *indio* (malamente codificados por los historiadores como simples *Movimientos o Luchas Campesinas*) ha sido tratada de manipular por casi todos los partidos, tanto de derecha como de izquierda.

El APRA en sus primeros momentos tomó sus símbolos enarboló la bandera del *Tawantin-Suyu* (con los siete colores del arco iris); llamó *y Chay-Wasi* (casa del saber) a su modelo de Universidad, y un retrato de Haya de la Torre apareció muchas veces con el *Chullu Indio*.

Salvo contadas excepciones, los sindigenistas de toda laya, con la mascarada de la condolencia por nuestras vidas, cultura y destino, medraron con nuestros conocimientos y saber para su propio provecho. Cuántos literatos y "doctores" occidentales lograron fama y dinero con el robo al pensamiento y a los modos de vida de la indianidad.

Hoy mismo los electoreros y los no electoreros nos ven sólo como *masa*, o solo como *carne de cañón* (para sus propios intereses) y no como un pueblo pensante y actuante. Ante las próximas elecciones presidenciales, nuestro padre el Sol, la energía universal para toda vida en la *Pachamama*, ha sido tomado como símbolo por dos de los partidos de los más reaccionarios, capitalistas y anti-Indianos. Hasta hay partidos políticos como el FRENATRACA que descaradamente enarbolan el "retorno al *Tawantin-Suyu* sin haberse jamás reconocido como *indios*, y más bien haberse definido como "occidentales y cristianos" en una pasada declaración periódica. El "occidental y cristiano" español redujo la población *india* de 15 a 17 millones que éramos a menos de un millón y medio, en 100 años, en los tiempos de la conquista y la colonia (con los más feroces métodos de exterminio que deja muy lejos al nazismo de Hitler).

Es en este panorama que el Movimiento Indio Peruano nace, desde circunstancias ajenas a las verdaderas bases *indias*, pero nace. Es un grupo de intelectuales venidos de diferentes tiendas políticas occidentaloides y criollas que se reconocen como *indios* en el pensamiento, e inician su organización. Son los indigenistas Guillermo Carnero Hoke y Virgilio Roel Pineda los que se autotitulan los "máximos dirigentes", desde la Capital, y con sendos trabajos y artículos (de buena calidad, lo reconocemos) es que intentan sistematizar nuestra ideología. Es sobre esta base que muchos empezamos a confiar en ellos, con la sinceridad y la honestidad que nos caracteriza.

Sin embargo hoy, después de la realización del Primer Congreso de Movimientos Indios de Sudamérica (Ollantaytambo, Cuzco, Perú) estamos seguros de que esa confianza ha sido traicionada por intereses de *figuración personal* y, por qué no decirlo, por afanes de *lucro* que son características y práctica de los manipuleros del mundo occidental.

3. El Primer Congreso de Movimientos Indios de Sudamérica

En julio de 1977, en Bridgetown (Barbados), se realiza el *Simposio: Barbados II*, encuentro a la que el hermano Salvador Palomino Flores es invitado en su calidad de *indio quechúa* del Perú. Es allí donde se contempla la necesidad de la creación del *Consejo Indio de Sudamérica*, mediante un Congreso, los que son aprobados. Allí se discutió también la sede, y por unanimidad se aprobó sea el Cuzco por su gran importancia histórica para la Indianidad universal.

Todos estos acuerdos fueron ratificados en el II Congreso del Consejo Mundial de Pueblos Indígenas, realizado en agosto del mismo año en Samiland, Kiruna, Suecia, y se designó al hermano *indio mapuche* argen-

tino, Nilo Cayuqueo, integrante del Consejo Ejecutivo de nuestra máxima organización mundial y delegado del AIRA (Asociación Indígena de la República Argentina), para la consecución de los medios y la organización del Congreso Sudamericano, conjuntamente con el Movimiento Indio Peruano.

Después de dos postergaciones, el Primer Congreso de Movimientos Indios de Sudamérica se llevó a cabo entre el 27 de febrero y el 3 de marzo del presente año. En ello se logró cristalizar dos objetivos fundamentales: 1) La reunión, por vez primera, desde los tiempos de la invasión española, de representantes *indios* de nueve países de Sudamérica y, 2) La formación del Consejo Indio de Sudamérica, que tiene como sede La Paz, Bolivia.

Para el Movimiento Indio Peruano ese Congreso ha significado la toma de conciencia de su situación actual y el de sus perspectivas futuras. Nos alegra comprobar que crece indetenible a todo lo largo y ancho del país y, que es ya imprescindible y necesaria una mejor organización (esta vez sí con los verdaderos representantes de las bases *indias*). Asimismo haber podido identificar a los elementos nocivos que han tratado de medrar con nuestra organización, para propósitos desconocidos.

Virgilio Roel, al comprobar su impopularidad ante las bases indias peruanas y ante los representantes internacionales, optó, en el mismo principio, por boicotear y llevar al fracaso el Congreso. Para ello contó con el auxilio (¿o pacto?) de elementos apristas, convertidos a "Indios" a último minuto, y con la gran ventaja de la disponibilidad absoluta y personal de los dineros conseguidos para el Encuentro.

Ante la estupefacción de los delegados peruanos, al no poder conseguir capturar ningún cargo importante, en forma vertical y decisiones propias, quiso llevarnos al desconocimiento del Consejo Mundial de Pueblos Indígenas y a la expulsión del Movimiento Indio *Tupac*

Katari de Bolivia, con acusaciones caprichosas de *manipuladores* y de *racistas*. Sólo la serena y decisiva participación de las bases pudo salvar este Encuentro.

¿Qué se traían entre manos?, ¿el Congreso estaba bien mientras ellos eran el centro, los *principales*? ¿Habrá habido algún pacto a priori entre Carnero, Roel y el APRA para copar el Congreso y orientarlo a turbios intereses, muy ajenos a la *indianidad*? Algún tiempo la historia aclarará estas interrogantes. Por hoy nos quedamos con nuestra estupefacción y con la alegría de que no pudieron triunfar en sus traidores intentos.

El Consejo Regional *Común-Runa* de Ayacucho, reconoce, en la persona de los hermanos *indios* Salvador Palomino Flores, nuestro Coordinador General, y Próspero Orosco Huaytalla, Presidente del Consejo Nacional de Coordinación de Comuneros del Perú (CONACOCOP) y Coordinador General del Movimiento Poder Indio Regional Lima, como los *Delegados Natos* del Movimiento Indio Peruano ante el Consejo Indio de Sudamérica y, *declaramos* a los señores Virgilio Roel Pineda y Guillermo Carnero Hoke como *no indios* rompiendo todo vínculo con ellos. Se pone a conocimiento de los hermanos *indios* y organizaciones amigas del Perú y del mundo esta nueva situación.

4. Los fondos para el Primer Congreso de Movimientos Indios de Sudamérica

Nilo Cayuqueo, el hermano *mapuche* argentino, por su reconocida honestidad y prestigio INDIO a plano internacional, logró que instituciones amigas del mundo nos apoyaran con U.S. \$8 481.42 para la realización del Congreso.

Por no tener el Movimiento Indio Peruano personería Jurídica todo ese dinero fue depositado, en un banco del Perú, a nombre personal de Guillermo Carnero Hoke.

Hasta la fecha no tenemos conocimiento de ninguna rendición de cuentas. Sabemos de la entrega de U.S. \$4 300.00 al hermano Salvador Palomino, a la finalización del Congreso, para viáticos de los Delegados Natos y otros gastos de alojamiento, alimentación etc., para los Delegados Fraternalistas en su retorno a sus respectivos países; y, de U.S. \$ 5,500 entregados al hermano Ramiro Reynaga, Coordinador General del Consejo Indio de Sudamérica, para los gastos previos de la referida institución.

Creemos que ha habido suficiente dinero hasta para organizar dos Congresos de la envergadura de nuestro evento con las suficientes facilidades y comodidades para los Delegados asistentes. Sin embargo, ha habido una constante y prepotente afrenta física, y hasta moral, para todos ellos.

¿Cómo es posible que en Ollantaytambo sólo se hayan dispuesto cuarenta y dos camas para un promedio de más de 180 personas?, muchos delegados han tenido que acomodarse bajo el amparo de los muros de las ruinas, amanecer sentados en sillas y en bancas, si es que no lo han hecho en pie, dando vueltas desorientados y abandonados.

¿Cómo se ha distribuido, o qué es lo que ha pasado con el dinero? Es deber del Consejo Regional Común-Runa y del Consejo Indio de Sudamérica exigir a los señores Guillermo Carnero y Virgilio Roel una *rendición de cuentas en forma pública*. En forma pública porque el hermano Nilo Cayuqueo, el gestor y responsable de los fondos ante los organismos donantes y los INDIOS del Perú y del mundo, ya no pueden ingresar al "hogar-local" del señor Guillermo Carnero, por haber sido expulsados de ello, hasta con la amenaza de un *balazo* por exigir dicha rendición (testigos: señores Ramiro Reynaga y Virgilio Roel, día 21 de marzo pasado). Como uno de los primeros pasos nos estamos dirigiendo a las organiza-

ciones que apoyaron el Congreso pidiendo la fiscalización directa de sus donaciones.

El dinero de los *indios* no puede quedarse en los bolsillos de falsos "máximos dirigentes", con fines de lucro. El haberse asignado sueldos extras y exorbitantes (U.S. \$ 500.00), el alquilar el propio hogar como local del Movimiento (U.S. \$ 2 500.00), destinar U.S. \$ 11 000.00 como *gastos de oficina* en publicaciones revertibles a las propias manos, y decir "gastos en el Cuzco" la suma de U.S. \$ 35 000.00 (con las deficiencias ya señaladas), no creemos sean correctos ni de interés para las organizaciones *indias*.

5. Hacia el Primer Congreso Nacional del Movimiento Indio Peruano.

En el Perú los *indios* somos la mayoría. En igual realidad que en los países de Bolivia, Ecuador, Guatemala y México de toda América. Somos un pueblo presente desde un grandioso pasado, un pasado comunitario y justo que fue embarcado, como ya hemos dicho, en el carro de la sociedad de clases, y de la opresión, por la nefasta sociedad occidental.

Sin embargo de ser malinterpretados, tergiversados en nuestra historia, desconocidos como persona y como cultura, expoleados, desheredados de los bienes y de la tierra, sumidos a la servidumbre, manipulados y discriminados, seguimos hoy en toda nuestra vitalidad presentes en todas las esferas de la sociedad peruana (ante todos los ojos de derecha y de izquierda, que nos miran pero que no nos quieren ver, salvo si no es como mano de obra barata, como *masa*, o sólo como *carne de cañón*).

Somos obreros, intelectuales *al estilo occidental*, ambulantes, choferes, soldados, policías, mayordomos o sirvientes, amurallando las ciudades occidentales "que nos odian tanto" (como dijera el *amauta* José María Ar-

guedas desde los cientos de pueblos jóvenes. Pero más somos campesinos colectivistas en las 6 000 Comunidades de Indígenas a todo lo largo y ancho del país.

Sólo nos falta reavivar nuestra conciencia que cual un quinto Sol encienda toda nuestra personalidad y toda nuestra rebeldía. Pero esto hoy ya ha comenzado. El Congreso de Ollantaytambo ha experimentado una afluencia masiva de hermanos *indios*, de casi todo el Perú, que representando ya organizaciones, o a título personal, se han hecho presentes a reafirmar fidelidad ante la bandera del *Tawantin-Suyu* de seguir luchando indesmayablemente por nuestra *indianidad*.

Pero estamos dispersos, y sin un Consejo Nacional que elegido desde las bases nos represente y nos unifique. Es indispensable que empecemos a comunicarnos con mayor constancia y construyamos un Comité Organizador del Movimiento Indio Peruano auténtico, su Consejo Nacional y su Cuadro Directivo, mediante un próximo Congreso Nacional de representantes de todos los pueblos *indios* de los cuatro *suyus* del Perú.

Ayacucho, 5 de abril de 1980

VENEZUELA

HISTORIA DE LA DOMINACIÓN EUROPEA EN AMÉRICA, ESCRITA POR UN DOMINADO*

He aquí mi palabra, que nunca se olvidará, esta mi palabra la escucharán mis hermanos. Escuchen ustedes los que tienen problemas iguales a nosotros, engañados, oprimidos, desheredados, despreciados. Esta mi palabra la escucharán los de América del Norte, América Central y América del Sur.

Dicen los científicos que tenemos 20 000 años en este continente, pero yo creo que tenemos más. En esa época nuestros antepasados eran felices y ellos nos transmitieron la cultura que ellos inventaron: domesticaron la yuca, el maíz, el plátano, el ocumo, el maguey, la batata, la ayuama, el tabaco, el aygué, el yopo, el tomate, la caña, el ají, el taparo, la piña, la curagua, el algodón e inventaron el conuco que sigue siendo la manera más ingeniosa, ecológica y agronómicamente hablando, de tratar la selva tropical. Esto es parte de nuestra civilización: ello no viene de fuera, la inventaron y fueron perfeccionando nuestros antepasados.

También cuenta nuestra historia cómo empezamos a desarrollar nuestra arquitectura: la casa redonda comunal, atta, y la ovalada, jomacari; cómo desarrollamos

* Traducido del yecuana al español por Néily Arvelo de Jiménez.